

Lima, 18 de abril de 2021

Querido Hijo:

César Amador Gago Gamboa;

Hoy cumples 18 años y con ello llegas a la mayoría de edad, con lo que siento que termina una etapa muy importante y no quiero dejar de compartir contigo algunas reflexiones sobre el camino hacia la madurez que, aunque no has completado aún, toma a partir de ahora la subida más difícil. Lo hago por escrito, porque me resulta más fácil hacerlo así, organizando las ideas que no en la dispersión de una conversación donde los argumentos y contra argumentos hacen que las líneas demostrativas tomen a veces giros inesperados.

Aunque te lo he comentado muchas veces, no quiero dejar de hacerlo ahora aquí. **La libertad es crucial en la vida del hombre** y hay que intentar vivir siempre en un ambiente donde la misma no sólo se respete, sino, que también se fomente. Si alguna vez tienes la desgracia de vivir en un entorno donde esto no se dé, sea a nivel político o personal, procura huir del mismo en cuanto puedas. Sin embargo, **el uso de la libertad ha de ser responsable**. Responsable para uno mismo, para las personas que más inmediatamente nos rodean y para la sociedad entera en la que nos ha tocado vivir. **Recuerda que nuestra misión en la vida no es otra que dejar el mundo, como mínimo, igual que lo recibimos de nuestros padres y, si es posible, un poco mejor**. Esto sólo podemos lograrlo con una actuación responsable.

Actuación responsable que únicamente **lograremos si andamos por la vida usando principios y valores sólidos**. Sólo éstos son un asidero firme que te permitirá mirar hacia atrás con tranquilidad y sin que tu conciencia te reproche acciones que deseas no haber realizado. No improvises nunca en tus acciones, **orienta tu vida hacia la meta que deseas lograr** y haz que el logro de dicha meta no esté en contradicción con el mejoramiento de la sociedad al que antes he hecho referencia. Es decir, Hitler o Stalin también

tendrían sus metas, pero sus caminos perjudicaron enormemente a la humanidad. Los seres particulares como nosotros no tenemos un ámbito de acción tan alto como los protagonistas de la historia, pero no te quepa duda que cualquier labor nuestra es tan importante como la de aquellos y que repercute sobre la historia global. Por eso **debemos ser responsables y actuar conforme a principios**.

Pero, ¿qué principios? Yo creo que esto es sencillo, ya sabes, lo de Kant traducido a lenguaje vulgar. **Actúa de forma que cualquier acción tuya pueda ser una regla de comportamiento universal**, o lo que es casi lo mismo, **no hagas a los demás lo que no quieras que te hagan a ti**. Y, sobre todo, actúa sin egoísmo. Sé desprendido, piensa que siempre hay gente que necesita de ti, en todos los aspectos, de tu persona, de tus conocimientos, de tu trabajo, de tu dinero. Piensa que nosotros somos afortunados. Nos ha tocado vivir en un buen mundo, libre, empático. Pero no todo el mundo está igual y de ellos, como seres humanos que somos todos, también somos responsables. Ten presente lo siguiente:

*Cuida tus pensamientos, porque se convertirán en tus palabras...*

*Cuida tus palabras porque se convertirán en tus actos...*

*Cuida tus actos, porque se convertirán en tus hábitos...*

*Cuida tus hábitos, porque se convertirán en tu destino.*

*(Mahatma Gandhi)*

## **LA ENERGÍA INTERIOR**

*"El Querer es la Energía que Todo lo Mueve, es la energía que Permite que las Personas se Transformen"*

*Solo desde Nuestra emoción más Profunda nace el Querer:*

- *Querer Hacer,*
- *Querer Conseguir,*
- *Querer Cambiar,*
- *Querer Ayudar,*
- *Querer Mejorar...,*

*\*Este Querer, Alimentado por el Deseo, es El que Nos impulsa a Mejorar y Modificar nuestros:*

- *Valores,*
- *Creencias,*
- *Pensamientos,*
- *Sentimientos,*
- *Expectativas,*
- *Actitudes,*
- *Comportamientos y*
- *Nuestros Resultados.*

Ahora te toca volar por ti mismo. No es que no lo vengas haciendo ya, o que desde hoy lo vayas a hacer en mayor grado. Lo cierto es que estás en un punto donde la balanza se inclina hacia tu lado. Hasta ahora tu madre y yo hemos sido muy influyentes en tus decisiones, en tu educación y en tu personalidad. Sin embargo, siempre te hemos educado para que tomas decisiones libres y responsables y creo que así lo has hecho y **hoy eres un exitoso estudiante de ingeniería; en la prestigiosa Universidad Nacional de Ingeniería, dicho sea de paso, también “Mi Alma Mater”.**

En este orden de cosas, creo que hemos hecho un buen trabajo y estoy muy orgulloso de ti. Lo que hemos intentando siempre ha sido no marcarte el camino sino enseñarte a crearlo por ti mismo. Pues bien, ahora tienes que ejercitarte más esa línea. Cada día tendrás que tomar más decisiones que verás que afectan a tu vida y nuestras opiniones pasarán de ser normas a ser solo consejos. Lo único que podemos hacer en este orden de cosas es ayudarte en lo que nos necesites y esperar que consigas desarrollarte como persona, que es lo máximo a lo que podemos aspirar. Muchos te dirán que conseguir la felicidad es el fin del hombre. No hagas caso. **La felicidad es un estado efímero.** Lo que tienes que encontrar es todo aquello que te ayude a desarrollarte personalmente, a hacerte libre de los prejuicios y de los múltiples anclajes con los que la realidad pretende atraparnos, a lograr el equilibrio, que cuando te sientas en paz, contigo mismo, es lo único que puede darte serenidad de ánimo, el sumo bien a que el ser humano puede optar.

Para nosotros esta etapa tuya es muy dura. Debes comprenderlo. Todo ha pasado muy rápido, hace poco, eras una bolita que cabía en medio brazo mío y ahora eres todo un hombre libre y capaz de tomar sus propias decisiones. No puedo dejar de echar de menos la época en la que eras más dependiente de mí, en la que podía ayudarte más. Y esto no sólo porque me dejaba más tranquilo el hecho de poder aún influir en tus decisiones sino también porque hacía que compartíramos más cosas. Pero lo natural es lo natural y lo mismo que tú ahora no puedes dejar de volar por ti mismo, yo no puedo dejar de añorar el tiempo en que hacíamos más cosas juntos. Para ti este es un camino hacia adelante, hacia tu futuro y para nosotros es un camino hacia atrás, hacia nuestros recuerdos. Pero es ley de la vida, fue igual con nuestros padres en su día y es lógico que ahora nos toque jugar en la portería contraria.

En cualquier caso, lo importante es que mires adelante y que veas con ilusión el futuro. Si me permites algún consejo más, te diré que **debes mirar la vida con ilusión**. Tienes un mundo de proyectos por delante, personales, profesionales y de todo tipo. Estudia con mucha responsabilidad, con mucho orden y mucha perseverancia porque de esa manera incrementarás tu capital cognitivo u tu capital conocimiento; recuerda que:

- ✓ *La EDUCACIÓN BASADA EN VALORES es la única vía:*
  - *Para que toda persona descubra su vocación y*
  - *Logre identificar su misión existencial.*
- ✓ *Una buena EDUCACIÓN ES EL MANANTIAL Y LA RAÍZ de una vida virtuosa y exitosa.*
- ✓ *En este contexto el capital cognitivo o el capital conocimiento es UN SEGURO PARA LA VIDA y un PASAPORTE PARA LA ETERNIDAD.*

Si quieres algo, nada hay que pueda detenerte. Esa es la grandeza del ser humano. Por muy grande que sea el objetivo siempre es alcanzable. Sólo hay que tener las metas claras. Lo peor es la confusión. Intenta no dilapidar tu talento. Lo tienes y mucho. Tu visión artística es excepcional y bien desarrollada puede darte muchas alegrías. Pero hazte también duro ante la

frustración; habrá cosas, que, aunque lo intentes no podrás conseguir y ello no debe llevarte a la desesperación, siempre puedes levantarte y continuar, cambiar tu objetivo y disfrutar de lo que tengas. Cuando las cosas grandes no se consiguen, hay que saber disfrutar de las pequeñas. Un vaso de vino al atardecer mientras contemplas una puesta de sol, escuchar la música que te gusta, sumergirte en un libro apasionante, ver una buena película o charlar con un amigo pueden darte más felicidad que cualquier gran deseo mucho más difícil de cumplir.

Y ahora que menciono la palabra amigo, no quiero olvidarme de ese otro aspecto de radical importancia. Sé que no te hace falta, ya que lo practicas bien, pero no te olvides nunca de que una persona no es persona si no tiene amigos. Los amigos son la sal de la vida, las personas que nos rodean y apoyan son un complemento imprescindible. Ten muchos y trabaja su amistad. No te olvides de ellos, ve siempre por delante proponiendo retos y hacer cosas juntos. Comparte tus alegrías con ellos. Sólo en el reflejo de los otros podemos vernos a nosotros mismos.

Por último, algunas otras reflexiones de índole social y político. Lo, que, quiero recomendarte aquí es que practiques la tolerancia al máximo. Respeta siempre las ideas del otro, aunque no te prives nunca de exponer las tuyas. Como sabes te hemos educado en un ambiente de libertad que entraña claramente con una línea política progresista, que aspira "Construir un mundo sin pobreza, sin violencia y sin destrucción medioambiental". Yo creo que el socialismo en libertad es la mejor apuesta que podemos hacer en el orden social y político, pero eso no implica que no esté dispuesto a respetar cualquier otra opinión en contra. Lo que no respetaré nunca es la imposición. Mi generación y otras que nos precedieron trabajamos por construir un país donde todo el mundo pueda desarrollarse libremente y eso estamos dispuestos a defenderlo hasta sus últimos extremos. Para traer esto no hicimos una guerra, tal como se vieron obligados a hacer las generaciones anteriores. Siempre he creído en la paz, no me gusta la imposición militar en cualquiera de sus grados. Pero es cierto que no abomino del uso de la fuerza si ésta ha de emplearse de forma defensiva. O lo que es lo mismo, que, si

alguien estuviera dispuesto a acabar con nuestro estado de derecho y nuestro sistema de libertades, yo también estaría a favor de defendernos por cualquier medio, aunque éste, fuera violento. Creo que esta es una buena filosofía de vida y quiero, por tanto, compartirla contigo por si te sirve para orientar tu futuro. En cualquier, caso, cada uno tiene su camino y tú tendrás que elegir el tuyo. Recuerda:

*Ingresa y hacer política; en nuestro querido Perú, es un gran reto; porque tenemos que "Luchar contra cuatro gigantes:*

**"EL MIEDO, LA INJUSTICIA, LA CORRUPCIÓN Y LA IGNORANCIA", Pero, si Se Puede.**

*"Diseñar o Proyectar el futuro, depende sobre todo, de la lucidez y de la profundidad de nuestra conciencia sobre el pasado y el presente: Conocer lo bueno, lo malo y los horrores de la sociedad"*

*"Ya no existen países ricos y pobres, lo que existen, son países bien administrados y mal administrados"*

*"A la conciencia del ciudadano no se llega ni con dinero ni con fusiles.*

*A la conciencia del ciudadano responsable llegarás con la luz y la energía de tus ideologías y doctrinas; basados en teorías sociales científica – técnica; de validez universal.*

Permíteme terminar ya simplemente reforzando una idea que creo que ya he expuesto más arriba, pero que ahora quiero remarcar. **Estamos muy orgullosos de ti.** Intentamos darte una educación libre y hasta ahora has respondido de forma responsable. Te enseñamos a ser independiente y lo eres (quizá demasiado para mi gusto, je, je). Te enseñamos a vivir en este mundo globalizado y que el mundo entero es nuestra única frontera y con dieciocho años ya estás en tu formación académica, en la prestigiosa Universidad Nacional de Ingeniería, dicho sea de paso, también "Mi Alma Mater". Te enseñamos la importancia de los amigos, y los tienes por todos lados. Estoy seguro que este camino seguirá su mejor curso y que mi orgullo por ti seguirá creciendo cada día, conforme te vea madurar en ese nuevo ejercicio de toma de decisiones en el que hoy tomas una dirección definitiva.

En fin, no quiero resultar pesado. Quería simplemente darte hoy el mejor regalo que creía que podía darte y ese no es ni más ni menos que mis consejos, mi experiencia y mis reflexiones. Mi enorme deseo es que puedan serte útiles. Recuerda que siempre estaré a tu lado para ayudarte a recorrer el interesante camino de la vida.

El colofón de algunas reflexiones y/o versos, que expresa nuestros deseos, como padres, ha de poner fin a esta disertación. Sus versos contienen mucha sabiduría:

### **A LA MADRE NATURALEZA**

‘‘Dame, Oh Madre Naturaleza;

Un hijo que sea lo bastante fuerte  
para saber cuándo es débil y  
lo bastante valeroso  
para enfrentarse consigo mismo  
cuando sienta miedo;

Un hijo que sea orgulloso e  
inflexible en la derrota honrada,  
pero humilde y magnánimo en la victoria.  
Dame un hijo que nunca doble las espaldas  
cuando deba erguir el pecho;

Un hijo que sepa conocerte a Ti...  
y conocerse a sí mismo,  
que es la piedra fundamental de todo conocimiento.

Condúcelo te lo ruego,  
no por el camino cómodo y fácil,  
sino por el camino áspero,  
agujoneado por las dificultades y los retos.  
Allí déjale aprender a sostenerse

firmes y dignos en la tempestad y  
a sentir compasión por los que fallan.

Dame un hijo cuyo corazón sea claro,  
cuyos ideales sean altos;  
un hijo que se domine a sí mismo  
antes que pretenda dominar a los demás;  
un hijo que aprenda a reír pero que también sepa llorar;  
un hijo que avance hacia el futuro  
pero que nunca olvide el pasado.

Y después que le hayas dado todo eso,  
agrégale, te lo suplico,  
suficiente sentido del buen humor,  
de modo que pueda ser siempre serio  
pero que no se tome a sí mismo demasiado en serio.

Dale humildad para que pueda recordar  
siempre la sencillez de la verdadera grandeza,  
la imparcialidad de la verdadera sabiduría;  
la mansedumbre de la verdadera fuerza.

Entonces nosotros, sus padres,  
nos atreveremos a murmurar:  
"No hemos vivido en vano "

*¡Feliz cumpleaños; César Amador Gago Gamboa!*



*Feliz Cumpleaños  
César Amador*

Tus padres:

Gracida Gamboa Garibay de Gago

y

César Gago Arenas